

# Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

REDACCION

Rambla de San Juan, 73, bajos  
ADMINISTRACION  
Calle de Fortuny, 4, imprenta

Tarragona: Miércoles 26 de Febrero de 1902

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En toda España, CINCO pesetas trimestre.  
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.  
Pago adelantado  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM.

## Carestía de carnes en España

y la inspección de substancias alimenticias  
EN TARRAGONA

Al ocuparme de este interesante asunto no me guía otro propósito que el de exponer sinceramente mi opinión al problema que bajo diferentes puntos de vista reviste gran importancia.

Desearía en esta ocasión todo el saber, autoridad y elocuencia de que carezco, para desempeñar cumplidamente la misión que me he propuesto, pues he de confesar que no hay en los renglones que mi pluma traza el colorido suficiente para dar á este trabajo su verdadera expresión y realce; y es por lo que confío con la indulgencia de unos, los afectos de otros y la benevolencia de todos, para dar cima á mi empresa.

Hechas estas ligeras manifestaciones, paso á ocuparme del asunto objeto de este incompleto trabajo.

\*\*

En España yace en el mayor abandono un asunto de marcadísimo interés, cual es la cuestión de las subsistencias y principalmente la que se refiere á las carnes; importantísima tanto por lo que toca á la Higiene, como por lo que representa para la riqueza pública.

Hoy que justificadamente se agita la idea de reconstituir la Patria por todos los órganos sociales, no debe echarse al olvido que la riqueza pecuaria, hermana gemela de nuestra agricultura, se encuentra en el más completo abandono, sin que ninguna disposición de Ley la ponga á cubierto de constantes irrupciones de enfermedades infecciosas y contagiosas.

Con demasiada frecuencia se preocupa la opinión pública, y los sabios á la cabeza, del complicado problema de las carnes; y hace falta por lo tanto poner remedio á este desbarajuste entre acaparadores, cortantes y municipios, pues aquellos haciendo capirotos de la Ley, presentan ganados flacos y demacrados con escusa de la escasez, y elevan los precios de la carne, resultando como único pagano el pueblo sufrido y paciente, y sobre todo la clase proletaria.

Los ayuntamientos tratan de resolver, y no pueden conseguirlo,

Los economistas con la elevación de los francos quieren dar solución á tan difícil problema y no cuentan con que tal estado de cosas, es debido á causas que han de tenerse mucho en cuenta y que mientras no desaparezcan es difícil la solución.

Primeramente tenemos el atraso de nuestra Agricultura; el miserable estado de nuestro ganado vacuno tan escaso en cantidad como defectuoso en calidad y retirando de este escaso contingente una buena parte para nuestra fiesta Nacional, en perjuicio de la Agricultura, producción de carne y leche; el resto lo queremos hacer servir para todo y en realidad no sirve para nada.

Es tan malo el ganado vacuno de España como productor de carne y tan mala de calidad, que entre piel, vísceras y otros despojos dejan en el matadero una considerable cantidad de su peso en el resto, el hueso y cartilago están en proporción exagerada.

Comparadas nuestras carnes con las inglesas y francesas pertenecen á las de tercera calidad.

Causa asombro ver la decadencia de España en esta materia, y parece mentira que nuestros hombres de Estado hayan sido tan descuidados, que hayan consentido y hasta contribuido á esta situación que amenaza á unirnos en la miseria.

Otra de las causas principales es, nuestra especial idiosincrasia, caracterizada por la indolencia, la incuria y el afán del lucro, pues deslumbrados por las ventajas que nos ofrecen el estado de los cambios con el extranjero, nos

hemos desprendido de la riqueza ganadera del porvenir.

Luego, la falta de una buena Ley de Policía Sanitaria de los animales domésticos, para desterrar de una vez con sus medidas las epizootias que diezman nuestros ganados entregados á la rutina é ignorancia con que se contempla la propagación de estas plagas, sin que á nadie le importe un bledo los grandes y penosos sacrificios hechos para la consecución de asombrosos éxitos obtenidos por hombres de ciencia, con el empleo de virus cultivados tan fáciles de aplicar, para la profilaxis de aquellas asoladoras enfermedades.

Y por último, una de las causas que más han contribuido á disminuir nuestra riqueza ganadera, es el sacrificio de las hembras preñadas, terneras, y corderas; pues si fuese posible reunir estadísticas de esta clase, con seguridad el número de individuos de la especie lanar y vacuna que se pierden para la vida por el sacrificio de hembras preñadas, es fabuloso; millones de seres que en pocos meses representarían capitales inmensos que desaparecen por este solo hecho; añadiendo que con esto el público no experimenta ventaja alguna, sino que se perjudica bajo el punto de vista de la Higiene.

Vistas las causas del mal, conviene aplicarles el remedio; y uno de los principales sería dedicar á la ganadería que nos queda el apoyo necesario por parte del Estado, y la especialización y perfeccionamiento de los métodos de reproducción y cría, al unísono de otros países más adelantados y florecientes. Suprimirse los derechos de aduanas sobre la importación de este ganado, y pronto se dejará sentir sus efectos en la salud y la industria; y los países productores de carnes nos compensarían rebajando los derechos que se oponen á la exportación de algunos artículos Españoles como vinos, tejidos catalanes, etc.

Venga cuanto antes una verdadera Ley de Policía Sanitaria de los animales domésticos cuyo proyecto, obra de D. Eusebio Molina y Serrano fué aprobado por el IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía, y que tanta falta hace para que la Medicina Zoológica intervenga en todo lo que se relacione con la Higiene de la ganadería nacional, practicando inoculaciones profilácticas é inspeccionando todo lo que pueda ser origen de contagio en sus enfermedades, y sobre todo para prohibir en todos los mataderos de España el sacrificio de hembras preñadas, corderos y terneras fuera de tiempo; y con este plan curativo, en poco tiempo se vería revivir tan importante ramo de la riqueza Nacional y todos en general saldríamos gananciosos tanto económicamente como bajo el punto de vista de la salud pública.

Hechas las anteriores consideraciones respecto á la carestía de carnes, paso á ocuparme lo más brevemente posible, para no molestar demasiado la atención de los lectores, de la Inspección de substancias alimenticias punto muy importante por ser la base de garantía en la salud pública.

Los alimentos ó substancias de consumo público adquieren condiciones de salubridad en virtud de un reconocimiento pericial verídica que los seleccione, dejando los buenos para la venta, y separando los que en su seno llevan el germen de mortíferas enfermedades.

El reconocimiento que hoy se hace de los alimentos, reúne las condiciones apetecidas y es verdadera garantía como de él debe exigirse para la salud de un pueblo? No, de ninguna manera, á causa de los pocos medios de que se dispone para efectuarlo, al menos en Tarragona.

En todas las substancias pueden haber seres patógenos por excelencia tan infinitamente pequeños, que solo con el auxilio de el microscopio pueden descubrirse; este aparato solo existe en algunas capitales de provincia, pocas ciudades y en contados pueblos y en los que existe, rara vez se usa; pues allí don-

de no se emplea ó se carece de él, el reconocimiento es á simple vista ó como si dejará una pantomina, un simulacro bastante ridículo, y hasta casi criminal.

Digo criminal y me ratifico; pues allí está el cerdo con su triquina, la leche con sus numerosas alteraciones ocasionadas las más peligrosas por microbios, véanse los productos animales con sus variados motivos de perturbación en la salud del pobre consumidor.

Es incalculable el número de enfermedades que con carácter epizootico padecen nuestros ganados vacuno, lanar y de cerda; considerable es el número de enfermedades que infectan constantemente nuestros ganados constituyendo procesos morbosos tan graves como el muermo, carbunco, gastro-enteritis infacciosa, perineumonía epizootica, peste bovina, tuberculosis, etc., todas de constante peligro para la salud pública, por la facilidad con que son trasmitidas al hombre por la ingestión de carnes procedentes de animales atacados de las mismas.

Podrá decirse que la Inspección Sanitaria de los mataderos está llamada á hacer desaparecer tales peligros, pero téngase en cuenta que en la mayoría de los mataderos, solo se practica un simple reconocimiento ocular, insuficiente para apreciar con toda exactitud los procesos morbosos que aquejan á las reses, y que solo un detenido examen, Físico-químico podrá denunciarlos con garantía de los sagrados intereses de la salud pública.

En su consecuencia, y limitándome á Tarragona, hay que reconocer que el número actual de Inspectores es insuficiente si han de llevarse á la perfección los servicios que hoy día reclama la salud pública, pues deberían someterse á inspección todos los animales que existan en el termino municipal, granadas y visitas periódicas á todos aquellos puntos donde existan animales de matadero principalmente é inspeccionando las condiciones de los establos, apriscos, porquerizas, gallineros, etc. y denunciar á la autoridad todos aquellos puntos que no reúnan las condiciones convenientes de salubridad á fin de corregirlas. También es de gran necesidad el examen microscópico y microscópico de los productos animales y demás comestibles, partiendo del principio de dotar al personal con los elementos científicos necesarios.

Tenemos entre otras una enfermedad verdaderamente temible, cual es la Triquinosis, de difícilísimo diagnóstico en la especie humana por prestarse á muchas equivocaciones debido á la semejanza de muchos de sus síntomas con los de otras enfermedades más comunes.

¡Cuántos infelices seres habrán muerto de Triquinosis, sin darse cuenta de su patogenia el facultativo!

Es producida por la Trichina spiralis de Owen, parásito del orden de los mernátodos, familia de trichinidos, y género trichina.

Sin detenerme á exponer ciertas particularidades referentes á ella y que no hacen al caso, me limitaré á decir únicamente que su examen al microscopio de las difecaciones y después de las vísceras, son el único medio de revelarnos su existencia: no obstante algunos médicos y veterinarios la han llegado á confundir con el *cisticercus* y muchas están en un gran error al creer que la Triquina y sus quistes se ven á simple vista.

A veces no basta el examen de las vísceras para encontrarle, son necesarias otras preparaciones de diferentes regiones musculares, único medio de llegar á la certeza.

Hace falta para reconocerla, un buen Laboratorio Sarcológico-Microtécnico á cargo de un Veterinario, para el examen de toda clase de substancias.

Pensar que ha de ser cumplidamente desempeñado el cargo de Inspector sin más aparato que un remedo de microscopio y sin más auxilio que la buena voluntad, es creencia absurda y que puede dar lugar á desengaños y desprestigios.

Se hace pues preciso que los municipios de grandes poblaciones establezcan Laboratorios de análisis é inspección á cargo exclusivamente de un Veterinario y que le permita concurrir el tiempo necesario para tan trascendental cuestión.

Así, pues, para la buena administración de el Matadero y para que la garantía antes dicha sea todo lo eficaz y real que la humanidad reclama, es preciso un Gabinete Micrográfico, provisto de aparatos y reactivos necesarios para el diagnóstico y recoz de las enfermedades contagiosas y dos Autóclavos para la esterilización y aprovechamiento de carnes, bien sirvan para alimento; bien para industria.

Resumiendo y para terminar, si se quiere se pueda aplicar á la escrupulosa inspección los procedimientos modernos y cumplir á conciencia con la sacratísima misión de velar por la salud pública, hace falta en todo matadero un local espacioso, con buenas condiciones de luz y ventilación, destinado á Laboratorio Sarcológico donde se puede inspeccionar debidamente las carnes, vísceras y demás substancias alimenticias. Este local debe estar dividido en dos; uno para la inspección microscópica y otro para la microscópica.

En el primero debe haber una gran mesa de mármol, donde sean colocadas todas las materias procedentes de las reses y que el inspector ordene; instrumentación la necesaria para este examen, armario con grandes frascos con líquidos conservadores para depositar en ellos, órganos y tejidos anormales, fetos teratológicos y todo cuanto el Inspector crea conveniente.

En el segundo deben existir: Un Microscopio simple (modelo Verick).

Un Microscopio compuesto (Teiss) con objetivos y oculares.

Micrótomos, objetivos y oculares.

Una cámara clara que permita dibujar los objetos examinados.

Un Micro-espectroscopio, visticas rectos y curvos, escalpelos, pinzas etc.

Una colección de frascos con reactivos numerosos y medios de cultivo.

Tubos de ensayo, cápsulas de porcelana, filtros no debiendo prescindirse de una buena estufa de cremación.

Ahora que la comisión de gobernación de nuestro municipio se ocupa en el estudio del Reglamento del nuevo matadero, ha de tener muy presente estas indicaciones, así como el modificar el cuerpo de inspectores al unísono de Madrid, Barcelona, Valencia y últimamente Zaragoza, que reconociendo como de imperiosa necesidad lo concerniente á salud pública, han aumentado el número de inspectores y auxiliares, constituyendo el cuerpo de Inspectores municipales, á fin de poder atender á las necesidades del día, interin se decreta la ley de policía sanitaria, que ella por sí sola obligará á hacerlo.

En Zaragoza por iniciativa del sabio catedrático de medicina de dicha facultad y concejal de aquel Ayuntamiento Dr. D. Francisco Arpal, y en vista de la importancia que tiene la escrupulosa inspección base de la garantía en la salud del vecindario, han creado el cuerpo de inspectores y otras reformas de no menos trascendencia.

En su consecuencia, así como anteriormente había 2 Inspectores para matadero, 2 para plazas y 1 para casas de vacas, ahora uno de los Inspectores, el más antiguo, hará de jefe, con casa en el matadero, donde prestará servicio otro numerario y un auxiliar agregado al Laboratorio Micrográfico.

En los mercados continuarán dos de la misma manera y en Vaquerías aumentar uno. Han creado pues 2 plazas.

En proporción á la categoría de población el Municipio de Tarragona debía de tener en cuenta estos sanos principios, y así como en muchas cosas inútiles se despilfarran grandes sumas, valdría más se invirtiesen en mejoras de la trascendencia de la que indico, que con seguridad serian aplaudidas por la opi-

ni pública que vería garantida su existencia en el referente al consumo de substancias alimenticias.

Convendría pues, ya que pronto contaremos con un matadero modelo, tener en cuenta mis manifestaciones y reformar el cuerpo de Inspectores en la forma siguiente:

Un Inspector jefe designado por el Ayuntamiento con residencia habitual en el matadero, y encargado de la inspección de carnes y de el Laboratorio Micro-gráfico, con obligación de examinar microscópicamente aquellas substancias que le fuesen remitidas por los demás inspectores.

Un segundo Inspector, encargado exclusivamente de la inspección de substancias en las plazas y mercados, así como en los establecimientos donde se despachan dichas substancias haciendo la inspección por mañana y tarde, y.

Un tercer Inspector encargado de la inspección de las leches, establecimientos de cabras y vacas, así como la de el ganado desembarcado por la vía terrestre y marítima, las casas de campo donde existan animales de matadero y aves de corral, efectuándose bajo su dirección todos los trabajos de desinfección que sean necesarios ordenados por el Sr. Alcalde y á instancia del citado Inspector, y por último.

Un auxiliar para sustituir á los numerarios en caso de ausencia ó enfermedad, de alguno de ellos, cobrando sueldo cuando se tengan de menester sus servicios.

Esta es mi opinión, que repito sería acogida con aplauso en la opinión pública, modificando sus deficiencias que no dudo las habrá, con las variantes que el buen criterio de los señores que forman el Municipio podían subsanar.

A. RAFAEL PÍ.

Veterinario, Sub-inspector de salubridad de esta provincia, y Sub-delegado de Veterinaria del partido. Tarragoná 24 Febrero de 1902.

audiencia provincial

A las diez y media de la mañana constituyó ayer el tribunal del Jurado del partido de Montblanch, vióse en juicio oral y público una causa procedente del juzgado de dicho partido.

Constituían el tribunal de derecho el Presidente Sr. D. Justo Val y los magistrados señores Munté y Aros.

El Ministerio público estaba representado por el teniente fiscal Sr. Quintana y la defensa estaba confiada al joven abogado Sr. Munté.

El procesado José Domingo Monné, tiene 52 años, va completamente afeitado y su fisonomía resulta simpática.

El hecho de autos según las conclusiones del fiscal es el siguiente:

El acusado, siendo recaudador del Ayuntamiento de Santa Perpétua, sin fianza, no presentó a oportuna liquidación, apesar de haberse reclamado el Ayuntamiento, teniendo este que verificarla dando por resultado que el Domingo, quedó en descubierto de la cantidad de 1.444 pesetas. El Ayuntamiento denunció el hecho al juzgado de Montblanch, que procesó al recaudador por malversación de caudales públicos y como el procesado presentó un recibo firmado por el Secretario de Santa Perpétua, que según los peritos, aparecía raspada y enmendada la fecha, el ministerio fiscal sostuvo la acusación de caudales públicos y falsificación de documento privado.

La defensa, no solamente no se halla conforme con la calificación fiscal sino que sostuvo que el Ayuntamiento, aun quedó á deber á su patrocinato una cantidad de relativa importancia.

Interrogado el procesado dijo que si no presentó la liquidación á su debido tiempo fué porqué el Ayuntamiento se negó á facilitarle los datos para hacerlo y que el recibo, que se supone enmendado, se lo libró el Secretario á cambio de falones de consumos y dinero que le entregó.

Practicadas las pruebas sostuvieron las partes sus respectivos escritos de conclusiones, que con el carácter de provisionales tenían presentados.

Después de los brillantes informes pronunciados por el fiscal Sr. Quintana y defensor Sr. Munté, el señor presidente en vista de lo avanzado de la hora suspendió el juicio para continuarlo á las cuatro de la tarde.

Reanudada la sesión, el Sr. Val con la imparcialidad que le caracteriza hizo un concienzudo resumen de la causa y de lo dicho por

los testigos, recordando al jurado que debía obrar con arreglo á su conciencia, leyéndose acto seguido las preguntas sobre las cuales debía emitir su veredicto el tribunal de hecho, retirándose después éste á la sala de deliberaciones.

A los quince minutos quedaba nuevamente constituido el tribunal, dando lectura al veredicto que resultó ser de culpabilidad, y la sala retiróse á dictar sentencia, despues de oído al ministerio fiscal, condenando al procesado á la pena de tres años seis meses y veinte y un dias de prisión correccional, once años de inhabilitación para ejercer el cargo de recaudador, 1.444 pesetas 86 céntimos de indemnización al Ayuntamiento de Santa Perpétua y pago de costas.

Noticias generales

Según el balance que publicó la Gaceta de anteayer, las existencias metálicas han tenido en la última semana un aumento de cerca de cien mil pesetas en oro y de dos millones y medio en plata, y los billetes en circulación han tenido una baja de cerca de once millones y medio.

Los descuentos comerciales han aumentado en un millón cien mil pesetas, y los préstamos comerciales con garantía han disminuido en tres millones y medio próximamente.

La cuenta de crédito con garantía abierta al Tesoro en virtud de la ley de 2 de Agosto de 1899, han disminuido también en seis millones y medio.

Las cuentas corrientes aparecen también con una baja de tres millones próximamente y la de efectivo del Tesoro, que en la semana anterior era de poco más de tres millones y medio, es hoy de 26 millones y medio.

Un periódico inglés, The Free Lance, cuenta la aparición de una nueva enfermedad en la capital de Inglaterra en los siguientes términos:

«Un nuevo azote, que debe ser hermano gemelo de la «influenza» acaba de caer sobre Londres. Esta nueva epidemia diabólica ataca á las personas más enérgicas y más activas de ambos sexos. Se manifiesta por una especie de inercia, de desesperación, de depresión general de continua somnolencia, de misantropía; se experimenta el deseo de vivir en el recinto como un perro y de no ver a nadie. Cuando se padece esta nueva enfermedad se experimenta un vivo dolor en los ojos continuas náuseas, sed constante, molestar insoportable y repugnancia á toda clase de alimentos.»

El periódico inglés que noticia la aparición de esta enfermedad no habla nada ni de su pronóstico ni de su tratamiento.

Un despacho de Catania anuncia que á consecuencia de un violento huracán, el vapor correo «Condor» tuvo un abordaje con otro y se fué lentamente á pique. La tripulación consiguió salvarse.

MOVIMIENTO OBRERO

En Valls

Lejos de solucionarse la huelga en Valls, parece que tiende á agravarse según nos manifiesta nuestro activo corresponsal en aquella ciudad en la siguiente carta: Valls, 25.

Los huelguistas continúan sin querer acudir al trabajo.

En la madrugada de hoy el centinela de la puerta del cuartel provisional de caballería al dar el «palo, quien vive!!» á un paisano, éste ha contestado soezmente, habiéndose visto obligado el oficial de guardia á disparar su revólver contra aquél sin que por fortuna hiciera blanco.

Esta mañana se ha recibido un telegrama de la compañía de M. Z. y A., estación de Barcelona, diciendo al Jefe de esta estación que podía admitir toda clase de mercancías, habiéndose negado los carreteros á trasportar dichas mercancías desde el domicilio á la estación.

Hoy se han reunido en una finca de las afueras de esta ciudad un buen número de huelguistas, habiendo acordado seguir el paro hasta recibir órdenes nuevas de las confederaciones obreras de Barcelona.

La mayor parte de establecimientos han permanecido hoy cerrados viéndose tan solo abiertos los que expenden artículos de primera necesidad.

El resto del día ha transcurrido sin ningún acontecimiento viéndose por la calle patrullas de la guardia civil, caballería é infantería.

No obstante á la hora de escribir las presentes líneas, seis de la tarde, dícese que mañana se disponen la mayoría de obreros á reanudar los trabajos.—¡Ojalá así sea!—El corresponsal.

En Reus

Signe en la vecina ciudad la huelga general sin que se vea por ahora ganas de solucionarse por parte de los huelguistas.

Se ha dado orden á las principales fábricas y comercios á que reanuden sus trabajos habiéndose negado la mayor parte diciendo que sus tareas cuando todos los obreros se decidieran á trabajar.

En la plaza de Prim se estacionaron ayer todo el día parejas de la benemérita en previsión de cualquiera coacción ó desórdenes.

Patrullan, como los días anteriores, por la ciudad fuerzas de caballería.

En Barcelona

Hoy acudieron á las fábricas y talleres mayor número de obreros que ayer, pudiéndose decir que, de no existir todavía la huelga de los obreros metalúrgicos, la normalidad sería completísima.

—A las cuatro de la mañana se tocó diana en los cuarteles y en los pueblos agregados, procediéndose luego á la distribución de las fuerzas en la misma forma que ayer.

—Los ayudantes de los cuerpos de esta guarnición y de los que han llegado de distintos puntos acudieron á las diez de la mañana á la orden de la Capitania general, comunicando que no había ocurrido novedad alguna en las zonas donde operan las brigadas de que forman parte.

Notas de la localidad

La cruel enfermedad que desde bastante tiempo venia minando paulatinamente la existencia de nuestro apreciable amigo particular D. José Contreras, ha tenido un fatal desenlace.

El domingo último entregó su alma al Todopoderoso, en la ciudad de Alicante, el señor Contreras.

Contaba dicho señor con generales simpatías en Tarragona que habia sabido grangearse por su agradabilísimo trato, recto proceder é indiscutible laboriosidad demostrados en el cumplimiento de su deber durante los tres años que desempeñó el cargo de jefe de la Inspección de Hacienda de esta provincia, en el que cesó en fin de Diciembre último por supresión de la plaza, siendo nombrado Administrador de propiedades en la Delegación de Hacienda de la capital en que ha bajado á la tumba.

Descanse en paz el finado y tengan la seguridad su afligida esposa, hijo D. Antolin y bellísimas hijas D.<sup>a</sup> Marciana, D.<sup>a</sup> Josefa y D.<sup>a</sup> Irene, que tomanos parte muy activa en el profundo dolor que en estos momentos experimenta por pérdida tan irreparable.

La notable compañía comico dramática que con tanto acierto dirige el distinguido primer actor D. Manuel Salvat, que desde hace algunos dias viene actuando en el vetusto coliseo de la Rambla de San Carlos, accediendo á los deseos del la Junta de gobierno del «Ateneo tarraconense», debutará mañana en aquel bonito teatro, con la preciosa comedia «Don Tomás» y el tan aplaudido juguete «La Pravianá».

Nuestra enhorabuena al Ateneo por tan importante adquisición.

Ayer quedaban abonadas para las quince funciones que se propone dar la compañía del Sr. Salvat, la mayor parte de las localidades.

Nuestro particular amigo, el ex-concejal Sr. Baró hallándose ayer en la Sucursal del Banco de España tuvo la desgracia de que se le cayera una barra de hierro produciéndole algunas contusiones, que por fortuna no revisten gravedad alguna.

Sentimos en el alma el percance á la par que nos alegramos de que no haya tenido más funestos resultados.

En el gobierno civil de esta provincia, se ha recibido un título de Practicante expedido á favor de D. Matias Martín de Almagro Enriquez.

Mañana contestaremos el suelto que La Opinión nos dedica en su número de ayer.

El día 15 de los corrientes falleció en Barcelona nuestro amigo particular Sr. D. Matias Torruella, auxiliar que fué de la Secretaría de aquella excelentísima diputación Provincial, hermano del ilustrado abogado de la aquella capital D. Ignacio Torruella y sobrino de la respetable Sr. D.<sup>a</sup> Prudencia Masalles rica propietaria de esta ciudad.

Dios haya acogido en su Santa Gloria el alma del finado y reciba su apreciable familia la expresión de nuestro pésame más sentido.

Encuéntrase completamente restablecido del ataque gripal que le ha retenido algunos dias en cama, nuestro particular amigo el secretario de este Excelentísimo Ayuntamiento don Ricardo Nogués.

Hoy se hará cargo nuevamente de la Secretaría.

Lo celebramos.

Debiendo procederse al cambio de todos los títulos del 4 por 100 Interior que hay en circulación, por títulos nuevos según orden de la Dirección General de la Deuda, en el Bolsín de esta ciudad han dado ya comienzo dichas operaciones, y advertimos á los tenedores de este papel que cuiden lo más pronto posible de hacerlo, pues de lo contrario no podrán cobrar el cupón de 1.<sup>o</sup> de Abril próximo sino en títulos nuevos.

Un sobrino de nuestro particular y distinguido amigo D. Isidro Gasol, senador por esta provincia, al pasar el día 19 por una calle de la capital del principado, fué agredido por un obrero que le produjo algunas contusiones.

Dícese que el agresor es un antiguo operario de la fábrica del Sr. Gasol.

Sentimos tal percance.

Numerosa y distinguida concurrencia asistió ayer á los solemnes funerales que en sufragio del alma de la virtuosa Sr. D.<sup>a</sup> Francisca Buxadés, madre política de nuestro apreciable amigo y correligionario D. José Comaposada, se celebraron en la iglesia del Santo Hospital, quedando en dicho acto una vez más demostrado, las muchas simpatías que en esta ciudad goza la familia de la finada, á la que reiteramos nuestro pésame.

Por tratar de un asunto de actualidad, publicamos en lugar preferente de este número un bien escrito artículo debido á la pluma de nuestro particular amigo el sub-delegado de veterinaria de este partido D. Rafael Pí Cervera.

La sesión que celebrará hoy nuestra Corporación municipal, si se reúne suficiente número de señores concejales, creemos revestirá alguna importancia, por tratarse en ella de un asunto, que algún colega local se ocupó hace pocos dias.

Por la Administración de Contribuciones de esta provincia han sido aprobadas las matriculas de industrial de Gratallops y Guiamets, y los padrones de cédulas personales de Pílas y Mora la Nueva.

Por la guardia civil de Reus han sido detenidos tres sujetos reclamados por aquel Juzgado en méritos de causa que se les sigue por desacato, junto con otros cinco que no han sido habidos.

Anoche se reunió la Comisión de Gobernación.

Los dolores reumáticos, cualquiera que sea la forma en que se presenten, como articulares, inflamatorio, gota, etc., se curan radicalmente la mayor parte de las veces con el ANTI-RREUMATICO GRAU INGLADA, de Barcelona, y se alivian siempre.

Venta: En la farmacia de D. Antonio Monbajada de Misericordia; en la de D. Manuel Font, rambla de San Juan, 57, y principales farmacias.

Finalmente ¡oh lectores!

Podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilítico. Para detalles léase en 4.<sup>a</sup> páguina. Milagrosa Inyección o Confites anti-venéreos y Roob anti-sifilítico COSTANZI.



de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando d momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMÁTICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestigua por el número de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayar.

Venta: En la farmacia de D. Antonio Mon, bajada de Misericordia; en la de D. Manuel Fon, Rambla de San Juan, 57, y principales farmacias.



# Antireumático Grau Ynglada

SUCURSAL EN

MAQUINAS

# SINGER PARA COSER

SUCURSAL EN

REUS

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

PÍDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

MAYOR, 9

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

## MIGUEL ESCUDER

NUEVO MOTOR «IDEAL»

DESDE 1 A 150 CABALLOS DE FUERZA EL MAS ECONOMICO Y SIMPLIFICADO

funciona con gas hulla, acetileno y pobre

INSTALACIONES completas para elevar agua por medio de bombas con motor acetileno.

FÁBRICA EN LA BARCELONETA (BARCELONA)



## PASTILLAS GÉRAUDEL

alivian inmediatamente y curan con rapidez toda clase de tos, **Bronquitis, Catarros, Influenza, Constipados** y todas las enfermedades de la **Garganta** y del **Pecho**, ya recientes o crónicas y por rebeldes que sean.

Con las **PASTILLAS GÉRAUDEL**, millones de personas de todas partes del mundo han sido curadas.

Exigir las verdaderas **PASTILLAS GÉRAUDEL**. De venta en las farmacias.

Esquelas

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta la madrugada.



## MILAGROSOS CONEPTES COSTANZI

Ó INYECCIÓN ANTIVENÉREA Y ROOB ANTISIFILÍTICO

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios COSTANZI, que han curado miles de enfermos de **VENEREO** y **SÍFILIS** aun siendo sus males crónicos de más de 20 años.

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 a 30 días están totalmente curados evitando además las peligrosísimas sondas. En dos ó tres días será radicalmente curada la **PURGACIÓN** reciente y en 5 ó 6 días la **CRÓNICA** Y **GOTA MILITAR**. Inmejorable para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, arenillas y catarros de la vejiga. Escorres uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genito urinarias y especialmente la sífilis aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los depurativos antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene **YODURO DE POTASIO** ni **SUBSTANCIA MERCURIAL** alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los increíbles se les admite el pago una vez curados previo el trato especial y exclusivo con el inventor, **CALLE DIPUTACIÓN, 435, BARCELONA**. Precio de la **INYECCIÓN COSTANZI**, pesetas 4. Precio de los **Cones antisifilíticos** para quienes no quieren usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilítico el frasco, 4.—Para provincias añadir pesetas 1'00.—Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas farmacias.

En Tarragona: en la Farmacia de Manuel Font, Rambla de San Juan, 57

## Servicio de ferro-carriles

EN EL MES DE FEBRERO

| SALIDAS                    | LLEGADAS   | SALIDAS    | LLEGADAS |
|----------------------------|------------|------------|----------|
| De Tarragona a Montblanch  |            |            |          |
| 7:45                       | 9:37       | 7:31       | 9:05     |
| 12:40                      | 16:15      | 11:31      | 15:03    |
| 20:20                      | 22:04      | 18:08      | 19:44    |
| De Tarragona a Vall        |            |            |          |
| 6:40                       | 8:50       | 6:58       | 9:15     |
| 14:40                      | 17:41      | 9:45       | 11:55    |
| 20:16                      | 22:30      | 13:41      | 16:54    |
|                            |            | 19:15      | 21:41    |
| De Tarragona a Barcelona   |            |            |          |
| 2:47                       | 7:23       | 4:52 Sans  | 13:29    |
| 5:40                       | 8:37       | 5:40       | 9:15     |
| 6:40                       | 9:36       | 10:06      | 13:15    |
| 9:17                       | 13:08      | 6:10       | 9:29     |
| 14:40                      | 17:23      | 6:25       | 11:55    |
| 17:30                      | 21:42 Sans | 11:30      | 16:54    |
| 20:16                      | 22:28      | 11:49 Sans | 19:44    |
|                            |            | 12:46      | 16:54    |
|                            |            | 14:10      | 16:54    |
|                            |            | 16:39      | 21:41    |
|                            |            | 17:39      | 21:41    |
|                            |            | 19:17      | 21:41    |
|                            |            | 20:18      | 22:50    |
| De Tarragona a Reus        |            |            |          |
| 7:45                       | 8:15       | 8:39       | 9:05     |
| 12:40                      | 13:19      | 9:47       | 10:20    |
| 17:15                      | 17:53      | 14:30      | 15:03    |
| 20:20                      | 20:49      | 19:18      | 19:44    |
| De Tarragona a San Vicente |            |            |          |
| 2:47                       | 3:47       | 8:39       | 9:15     |
| 5:40                       | 6:20       | 10:51      | 11:55    |
| 6:40                       | 7:45       | 12:15      | 13:29    |
| 9:17                       | 10:43      | 16:16      | 16:54    |
| 14:40                      | 15:23      | 18:40      | 19:44    |
| 17:30                      | 18:34      | 20:47      | 21:41    |
| 20:16                      | 20:46      | 22:12      | 22:50    |
| De Tarragona a Vendrell    |            |            |          |
| 5:40                       | 6:38       | 8:24       | 9:15     |
| 9:17                       | 10:58      | 11:42      | 13:29    |
| 14:40                      | 15:53      | 15:58      | 16:54    |
|                            |            | 18:07      | 19:44    |
|                            |            | 20:23      | 21:41    |
| De Tarragona a Lérida      |            |            |          |
| 7:45                       | 11:35      | 5:05       | 9:05     |
| 20:20                      | 23:58      | 16:05      | 19:44    |
| De Tarragona a Tortosa     |            |            |          |
| 9:35                       | 11:55      | 2:23       | 5:00     |
| 15:22                      | 20:12      | 6:36       | 11:25    |
| 18:05                      | 22:10      | 17:51      | 19:45    |
| 23:20                      | 1:48       |            |          |

OBSERVACIONES: Los viajeros que se dirijan á Barcelona y viceversa, deben tener en cuenta los trenes en que han de trasladarse en San Vicente.

## Gabinete Odontológico del Doctor JORDAN

ex-Operador de la casa del doctor Treviño, de Madrid, ex-alumno del Colegio Español de Dentistas, etc., etc.

Recibe en Tarragona todos los martes de 9 mañana á 5 tarde, R. San Juan, 70, entrecruce de las estaciones.

OPERACIONES odontológicas.  
 EXTRACCIONES con ó sin anestésico.  
 ORIFICACIONES con martillo automático ó con el célebre oro SOLILA.  
 EMPASTES en guttapercha, pate Hill's, siler email, coral, amalgamas de platino, etcétera.  
 DIENTES Logan y Pívo.  
 CORONAS artificiales.  
 APARATOS PROTÉSICOS en guttapercha, cotechench vulcanizado, celuloide platino, oro, aluminio, y por todos los sistemas hasta el día conocidos.  
 ELIXIR Y POLVOS DENTRIFICOS del Dr. Jordán. De venta en todas las farmacias.  
 Gratis á los pobres que acrediten serlo.  
 Gabinete y taller de prótesis dental en Reus, Plaza de Prim, 2, pral.  
 En Tarragona Rambla de San Juan, núm. 70, entrecruce, todos los martes.

Es la mejor

## EMULSION NADAL

Y más aptable

Única que contiene el 80 por 100 de aceite puro de hígado de bacalao con glicerofosfatos é hipofosfatos de cal y sosa.

Aprobada y recomendada por el Colegio oficial de médicos de Barcelona y analizada por el Dr. Bonet, catedrático de la Universidad de Madrid, considerándola superior á las demás y un indiscutible adelanto de la farmacia moderna, tanto por la bondad de su preparación como por la elevada cantidad de sustancias medicamentosas que contiene.

Cura la tos, catarros, bronquitis, tisis, las escrófulas, el raquitismo y la debilidad, ayuda al crecimiento de los huesos y la salida de los dientes. Es alimento, glicerosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; aumenta la secreción láctea, perfectamente asimilable, que nutre y conserva la economía y resaca la salud contra las causas que depauperan y denutren el organismo, de efectiva notable en las embarazadas y en la infancia. El aceite está completamente emulsionado y en cierto modo digerido, formando una crema fluida que no da otro trabajo al tubo digestivo que el de la absorción.

Es el mejor de todas las emulsiones, porque contiene un 80 por 100 de aceite de hígado de bacalao, y sin prescindir de los hipofosfatos, contiene los glicerofosfatos de cal y de sosa, porque es blanca, de olor y sabor muy agradables, porque se conserva indefinidamente sin agriarse, ni enranciarse, ni separarse el aceite, circunstancias que ninguna otra emulsión reúne, recomendándose por su BONDAD, ECONOMÍA y ser un PRODUCTO ESPAÑOL.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS  
 M. Nadal, Mayor, 17, Tarragona

TARJETAS DE VISITA.—Se ha recibido gran surtido